УДК 94:297:32.019.57

UDC 94:297:32.019.57

СОВРЕМЕННЫЙ ИДЕОЛОГ ДЖИХАДИСТСКОГО ДВИЖЕНИЯ АНВАР АУЛАКИ И ЕГО КРИТИКА КОНЦЕПЦИИ «ГРАЖДАНСКОГО ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО ИСЛАМА»

MODERN IDEOLOGIST
OF THE JIHADIST MOVEMENT
ANWAR AWLAKI AND HIS
CRITICISM OF THE "CIVIL
DEMOCRATIC ISLAM" CONCEPT

Н. В. Кошелева,

кандидат исторических наук, доцент кафедры истории древнего мира и средних веков БГУ N. Kosheleva,

Candidate of Historical Sciences, Assoc. Prof. of the Ancient and Medieval history department of the BSU

Поступила в редакцию 04.10.2023.

Received on 04.10.2023.

В статье рассматриваются основные этапы жизненного пути известного идеолога джихадизма Анвара Аулаки с установлением факторов радикализации его взглядов. Доказывается, что салафитское окружение и, возможно, ранние контакты с джихадистами Афганистана предопределили радикализацию общественно-политических взглядов А. Аулаки. Глубокие знания мусульманского богословия и норм западного общества обусловили успех его исламистской пропаганды среди мусульман США и в целом Запада. Выявляются основные параметры его критики концепции «гражданского демократического ислама». Автор доказывает дихотомический подход Аулаки к оценке данной концепции, обращая при этом особое внимание на бескомпромиссное противопоставление идеологом джихадизма ценностей и норм мусульманского общества ценностям и нормам западного общества. Критика Аулаки осуществляется по следующим трем направлениям общественно-политической жизни: форма государственного устройства, законодательная база, а также допустимые методы и средства политического действия. Особое место в арсенале политической борьбы Аулаки отводит насилию, пропаганде ислама и исламских ценностей.

*Ключевые слова:* Анвар Аулаки, исламизм, джихадизм, гражданский демократический ислам, даават, исламистская пропаганда в США.

The article examines the main stages of the life path of the famous jihadist ideologist Anwar Aulaki, establishing the factors of radicalization of his views. It is proved that the Salafi environment and, possibly, early contacts with jihadists in Afghanistan predetermined the radicalization of A. Aulaki's socio-political views. His deep knowledge of Muslim theology and the norms of Western society determined the success of his Islamist propaganda among Muslims in the United States and the West in general. The main parameters of his criticism of the "civil democratic Islam" concept are identified. The author proves Aulaki's dichotomous approach to assessing this concept, paying special attention to the uncompromising opposition by the ideologist of jihadism to the values and norms of Muslim society with the values and norms of Western society. Aulaki's criticism is carried out in the following three areas of socio-political life: the form of government, the legislative framework, as well as acceptable methods and means of political actions. Aulaki assigns a special place in political struggle to violence, propaganda of Islam and Islamic values.

Keywords: Anwar Awlaki, Islamism, jihadism, civil democratic Islam, dawah, Islamist propaganda in the USA.

Введение. Важным фактором современных международных отношений и внутриполитической стабильности отдельных государств является «политический ислам», или исламизм. Исламистская идеология и практика привлекают молодых мусульман, которые активно вливаются в общественно-политический процесс, стремясь утвердить исламские ценности и нормы поведения. Однако нередко для достижения своих целей они избирают не мирный путь, а руководствуются принципами малого джихада – вооруженной борьбы с «неверными». Этих мусульман принято называть радикальными исламистами или джихадистами. Полвека назад джихадистский даават (проповедь ислама и прозелитизм) можно было услышать исключительно в странах мусульманского мира, однако сегодня все чаще он звучит на Западе, в том числе в США.

Целью статьи является установление основных этапов радикализации политических и общественных взглядов Анвара Аулаки и выявление основных компонентов его критики концепции «гражданского демократического ислама».

Деятельность А. Аулаки, американо-йеменского имама, получила широкий резонанс в США в связи с подъемом радикального исламизма. Будучи видным членом террористической организации «Аль-Каида», этот идеолог джихадизма вдохновил многих мусульман на вооруженную борьбу против «крестоносцев Запада». Его прозелитическая деятельность оказала влияние на всплеск радикального исламизма в США и во всем мире. Она привлекла пристальное внимание не только исследователей, но и представителей спецслужб. Современная историография джихадизма не

Гісторыя 39

обходится без обращения к фигуре Аулаки. Так, например, американский исследователь политического экстремизма Дж. М. Бергер в 2011 г. издал книгу, отдельная глава в которой отводится деятельности этого террориста [1]. В 2015 г. в соавторстве с Дж. Штерн он издал еще одну работу по радикальному исламизму, в которой также было уделено большое внимание Аулаки как первопроходцу в деле распространения исламистских идей через общедоступные СМИ [2]. Кроме того, фигурой Аулаки заинтересовался популярный американский журналист С. Шейн, объемное расследование которого имеет несомненное научное значение [3]. Из открытых источников – текстов, речей и видеовыступлений самого Аулаки – на сегодняшний день доступны его материалы преимущественно раннего периода, в которых еще отсутствует явный призыв к вооруженной борьбе. Большинство из них содержится в известной цифровой библиотеке Internet Archive [4].

Основная часть. При подготовке статьи автор опирался как на общенаучные, так и специально-исторические методы исследования, и в первую очередь на историко-генетический и историко-сравнительный методы, которые позволили проследить становление Аулаки в качестве идеолога джихадистского движения и изменение отношения к нему в американском общественном мнении. Для анализа критики концепции «гражданского демократического ислама» использовался историкотипологический метод. Кроме того, при рассмотрении биографии А. Аулаки применялись элементы идеографического метода.

Основным вкладом Аулаки в радикальный исламизм стало то, что он благодаря своему ораторскому искусству, глубоким знаниям исламской традиции, но главное - умению доходчиво ее объяснять, причем на качественном английском языке, открыл новую страницу в истории исламского даавата. Его популярность как оратора и знатока исламского учения подтверждается тем фактом, что он был первым имамом, которого пригласили на молебен в Капитолий США для членов Ассоциации мусульманских сотрудников Конгресса. Наследие Аулаки продолжает оказывать мощное воздействие на мусульман, являясь питательной почвой для радикальных настроений. Оно до сих пор активно используется для подготовки боевиков. Пытаясь объяснить такое воздействие Аулаки на мусульман Запада, Э. Кольманн, известный американский правительственный консультант по терроризму, указывал на то, что Аулаки был одним из немногих признанных экстремистских салафитских имамов, хорошо владеющих английским языком [5, р. 2].

Биография Аулаки представляет собой пример трансформации политически умерен-

ного мусульманина, гражданина США, осуждавшего террористические акты 11 сентября 2001 г., в официально признанного террориста к 2010 г. Эта ситуация вокруг Аулаки известна также тем, что впервые со времен Гражданской войны в США американское правительство отдало приказ о физическом уничтожении своего гражданина без ареста и последующего судебного процесса.

Анвар Аулаки (1971–2011) родился в Лас-Крусесе (штат Нью-Мексико) в 1971 г. – в то время его отец, Насер Аулаки, был студентом государственного университета Нью-Мексико. До семи лет Анвар жил в США, затем его семья переехала в Йемен. Его отец входил в элиту йеменского общества, занимал должности министра сельского хозяйства, позже – ректора университета Саны. В 1991 г. Анвар вновь оказался в США – отправился учиться по американскому гранту для иностранных студентов.

В университете Колорадо, помимо обучения инженерному делу, он втянулся в общественную работу, связанную с жизнью мусульманской общины США, – возглавил отделение «Мусульманской студенческой ассоциации». Проповедническая деятельность вскоре стала делом его жизни. В 1994 г. он начал читать проповеди в мечети Форт Коллинс (Колорадо) при «Исламском обществе Денвера»; в 1996 г. стал имамом мечети Рибат аль-Ислами в Сан-Диего – в тот период он продолжил обучение в государственном университете Сан-Диего, а в начале 2001 г. начал работать в качестве имама в Дар аль-Хиджра – одной из крупнейших американских мечетей в Фолс-Черч (штат Вирджиния), располагавшейся недалеко от Вашингтона – это был период его учебы в университете имени Дж. Вашингтона.

Аулаки прошел серьезную подготовку в своем становлении в качестве идеолога джихадизма. Еще в 1990-х гг. он активно изучал мусульманское богословие, тесно общался с представителями исламистских кругов. К их числу принадлежал и йеменский шейх, издатель англоязычного журнала «Всемирной исламской лиги», Хасан аль-Ахдал. В будущем, в частности, с 2008 г. – после рассекречивания архива документов организации «Братьев-мусульман» («архив Эльбарасси») в связи с судебным процессом над «Фондом Святой земли» [6, с. 290], – в американских медиа началась резкая критика в отношении этого издания и его редактора, которого обвиняли в распространении антисемитских конспирологических теорий [7]. Таким образом, с исламистским мировоззрением Аулаки близко познакомился задолго до обретения официального статуса террориста. Кроме того, есть вероятность, что Аулаки установил связи с джихадистами еще в 1993 г. – незадолго до появления движения «Талибан» в 1994 г. во главе с шейхом Омаром, когда совершил поездку в Афганистан, где провел время в тренировочном лагере моджахедов [2, р. 115].

Однако в начале 2000-х гг., когда уже прогремели теракты 11 сентября 2001 г., ничто явно не указывало на радикализацию его взглядов. До отъезда из США в 2002 г. высказывания Аулаки отличались умеренностью, хотя он нередко критиковал американскую внешнюю политику. В то же время, как уже отмечалось, он публично осудил упомянутые выше теракты. Тем не менее определенные подозрения у властей он все-таки вызывал.

Впервые внимание американских спецслужб к себе Аулаки привлек в 1999—2000 гг. в связи с благотворительной деятельностью, когда работал вице-президентом отделения «Благотворительного общества социального обеспечения», которое ФБР подозревало в перекачке денег исламистским боевикам. Штабквартира организации находилась в Йемене, а сама эта структура была основана известным шейхом Абд аль-Маджидом аль-Зиндани, соратником Усамы бен Ладена, признанного террористом в 2004 г. За Аулаки в это время уже велась слежка ФБР, но состава преступления так и не обнаружилось.

Информация о возможном вовлечении Аулаки еще в 1990-е гг. в террористическую деятельность начала распространяться в прессе только со второй половины 2000-х гг. Сначала в 2004 г. в американских СМИ была опубликована информация о возможной нелегитимной деятельности «Благотворительного общества социального обеспечения», однако имя Аулаки при этом не упоминалось [8]. Но уже в 2008 г. Аулаки попал в центр журналистского расследования «Вашингтон пост». В нем сообщалось о причастности Аулаки к деятельности упомянутого выше фонда [5, р. 2], а также о том, что среди частных файлов подозреваемых в терроризме людей были обнаружены аудиозаписи и стенограммы лекций Аулаки, в которых он популяризировал стратегию борьбы знаменитого саудовского боевика Юсефа аль-Айери (1974-2003 гг.), главы отделения «Аль-Каиды» в Саудовской Аравии. Также общественности были раскрыты факты того, что в 2002 г. Аулаки в ходе своего короткого визита в Северную Вирджинию контактировал с радикальным американским исламистским имамом-салафитом Али аль-Тамими, который в настоящее время отбывает пожизненное заключение за подстрекательство к вооруженной борьбе против американцев [5, р. 3].

Аулаки привлек внимание властей и в связи с терактами 11 сентября. В ходе расследования было установлено, что в Сан Диего он общался с несколькими исполнителями этих терактов — Навафом аль-Хазми и Халидом аль-Михдаром, что отражено в отчете Комис-

сии по расследованию событий 11 сентября, которая работала с конца 2002 г. по 21 августа 2004 г. [9, р. 221]. Признав эти контакты в Сан-Диего, Анвар, тем не менее, отрицал какую-либо связь с террористами, несмотря на то, что Хазми посещал мечеть в Дар аль-Хиджра в Фолс-Черч именно в то время, когда Аулаки уже был одним из ее имамов (с января 2001 г.) [9, р. 229–230].

Слежка ФБР, а также, по официальной версии, опасения разоблачения в неподобающем для имама поведении в связи с имевшими место визитами к женщинам легкого поведения [10] принудили Анвара уехать в 2002 г. в Лондон. Там он установил контакты с джихадистами, его публичные выступления стали более резкими и нетерпимыми. В 2004 г. он перебрался в Йемен. Здесь, еще до своего ареста, Аулаки непродолжительное время читал лекции в теологическом университете аль-Иман в Сане, которым руководил упомянутый выше Зиндани. Там же, не без содействия со стороны официальных кругов США, Аулаки на 18 месяцев попал в тюрьму, однако причины заключения не были связаны с террористической деятельностью. Все это время Аулаки продолжал свою проповедническую работу, но уже в интернете, в котором вел свой блог на английском языке.

Вскоре после своего освобождения в конце 2007 г. Аулаки присоединился к «Аль-Каиде». С этого времени он начал открыто выступать с призывами бороться против США, а также занялся вербовкой новых членов организации. В 2010 г. его подозревали в организации одного из неудавшихся терактов в США. После этого случая американское правительство внесло его имя в список опасных преступников, что дало санкцию к физическому уничтожению террориста без суда и следствия, несмотря на то что он был гражданином США. В том же году, 22 апреля, палата представителей Конгресса приняла резолюцию об утрате Аулаки американского гражданства на основании его связей с радикальными исламистскими организациями и вовлечения в террористическую деятельность [11].

С этого же года Аулаки вместе с гражданином США Амиром Ханом приступили к реализации крупномасштабного проекта, изменившего информационное поле джихадизма на Западе, – изданию журнала Inspire, что значит «вдохновлять». Этот журнал стал официальным рупором отделения «Аль-Каиды на Аравийском полуострове. Как свидетельствуют рассекреченные в 2014 г. материалы ФБР, целью Inspire была не только вербовка новых членов «Аль-Каиды», но и исламский даават [12, р. 2]. Журнал Inspire стал первым периодическим изданием «Аль-Каиды», а также одним из важнейших джихадистских изданий в США,

Гісторыя 41

ориентированных на американскую, и шире, западную англоязычную аудиторию. В 2011 г. Аулаки вместе со своим коллегой С. Ханом был убит на территории Йемена при помощи американского беспилотника.

Несмотря на смерть А. Аулаки, его наследие продолжало активно распространяться по просторам интернета, привлекая все новых и новых членов в ряды «Аль-Каиды», «Исламского государства» и других радикальных организаций. Часть материалов за авторством Аулаки, его радикальные высказывания, номера *Inspire*, видео с призывами борьбы против США и Запада вскоре были изъяты из интернета. Другая часть его наследия — беседы о жизни пророка Мухаммеда, об исламском вероучении — остались нетронутыми.

Среди доступных материалов Аулаки, которые до сих пор находятся в свободном доступе на сайтах американских мусульманских организаций, можно найти текст его выступления перед йеменской аудиторией после выхода из тюрьмы 12 декабря 2007 г. В нем Аулаки представил последовательную критику концепции «гражданского демократического ислама», то есть того образа ислама, который к настоящему времени сформирован на Западе как наиболее приемлемая форма этой религии, полностью вписывающаяся в западное общество.

В основе его критики лежит посыл о том, что в американской прессе проводится идея о необходимости изменения не только мусульманских обществ, но и самой религии ислам. Причем эта идея исходит со стороны людей, которые не знают исламскую традицию и не читают Коран [13, р. 7-8]. В эпицентр своей критики он поместил отчет «Ренд» - некоммерческой исследовательской организации, которая предоставляет аналитическую информацию для государственных учреждений США. Отчет назывался «Гражданский демократический ислам». Комментируя этот заголовок, Аулаки гневно заявил о том, что мусульманам насильственно пытаются навязать «особую версию ислама», против чего он призвал всех мусульман объединиться и выступить единым фронтом [13, р. 9]. Он также был против любых оценок ислама со стороны немусульман, даже если эта оценка положительная [13, р. 8]. В вину властям США Аулаки вменял то, что они стремятся создать под свои нужды новую «современную» «умеренную» версию ислама. Опираясь на упомянутый выше отчет «Ренд», Аулаки выделил и подверг критике основные составляющие того, что на Западе принято называть «умеренным исламом».

Во-первых, это институт демократии, который часто сопоставляется многими с исламским институтом аш-шура (совет мусульман). Аулаки указывал на то, что некоторые мусульмане, проводя равенство между двумя поня-

тиями и на основании того, что термин демократия более привлекателен для Запада, рекомендуют использовать последний и в мусульманском обществе. Однако Аулаки был решительно против этого, он настаивал на том, что демократия и исламское государство — это разные системы. Он с осуждением подчеркивал, что для Запада умеренный мусульманин — это тот, кто принимает западный демократический процесс и противостоит концепции «исламского государства» [13, р. 9–10].

В качестве следующей характеристики умеренного ислама Аулаки выделил принятие «несектантских источников закона», то есть законов, созданных не Аллахом, а людьми. Это, по его мнению, означает невозможность для умеренных мусульман следовать законам шариата, которые исходят от Аллаха в исламском нарративе, поскольку на Западе законы шариата являются признаком экстремизма [13, р. 10]. Права женщин и религиозных меньшинств на основе западного законодательства для Аулаки также неприемлемы, поскольку не опираются на систему исламского государства.

И, наконец, последняя характеристика умеренного ислама – это «противодействие терроризму и нелегитимному насилию» [13, р. 10]. Этот критерий особенно возмущал Аулаки, поскольку, по его мнению, он отказывает мусульманам в защите своих земель, свободы и жизни в соответствии с исламскими законами, а тот, кто оказывает сопротивление, получает клеймо «экстремиста». Аулаки иронично и эмоционально определял умеренного мусульманина как человека, который «приглашает» армию США совершить акт агрессии в отношении своей страны, который «счастлив следовать созданным людьми законам» и который не имеет «чести и достоинства, чтобы защищаться от агрессии» [13, р. 11].

В рамках нарратива Аулаки четко звучат три основные дихотомии: во-первых, исламское государство против западной демократии и связанная с этим критика заимствования западной терминологии и западного демократического нарратива; во-вторых, законы шариата против современного западного законодательства и связанный с этим вопрос статуса женщин и национальных меньшинств; в-третьих, концепция легитимного насилия мусульман против западной концепции терроризма.

Помимо критики концепции «гражданского демократического ислама», в его выступлении четко была обозначена идея о том, что для мусульман угроза исходит не только от военной и политической агрессии США, но также от официальной американской пропаганды [13, р. 18].

Заключение. Радикализация общественнополитических взглядов А. Аулаки происходила под воздействием джихадистских кругов, сала-

фитского окружения, а также глубокого изучения исламской традиции и мусульманского богословия. Косвенные данные свидетельствуют о том, что к началу 2000-х гг. Аулаки имел контакты с джихадистскими кругами и, несмотря на умеренные высказывания, уже сформировал критическое видение института западной демократии в целом и политики США в частности. Жизнь и учеба в США, а также американское гражданство позволили ему не только изучить все слабости американской демократии, но также мастерски овладеть пропагандистским инструментарием. А. Аулаки отводил пропаганде одну из решающих ролей в арсенале противостояния мусульманского мира и Запада. Осознавая это, он и создал журнал *Inspire*, который стал эталоном для современных джихадистских изданий. Аулаки сделал прямую ставку на исламский даават среди проживающих на Западе мусульман в противостоянии с Западом. В своем интервью «Аль-Джазира», опубликованном 7 февраля 2010 г., он открыто говорил о том, что мусульмане Европы и Америки отомстят за всех погибших в мире мусульман [14].

Преимуществом Аулаки было то, что он хорошо был знаком с обоими мирами — и миром Запада, и миром ислама. Он отлично ориентировался в западном медиапространстве и знал, как использовать все его наработки и технологии. Поэтому и адресатами его послания были в первую очередь мусульмане, проживающие в США и в целом на Западе. Хо-

## Литература

- Stern, J.; Berger, J. M. ISIS: The State of Terror / J. Stern, J. M. Berger. – USA: New York: Ecco Press, an imprint of Harper Collins Publishers, 2015. – XXII, 385 p.
- Berger, J. M. Jihad Joe: Americans Who Go to War in the Name of Islam / J.M. Berger. – Washington: Potomac Books. – 2011. – XIII, 265 p.
- Shane, S. Objective Troy: A Terrorist, A President, and the Rise of the Drone / S. Shane. – New York: Tim Duggan Books, 2015. – XVI, 396 p.
- Internet Archive [Electronic resource]. Mode of access: https:// archive.org/search?query=Awlaki. – Date of access: 12.06.2023.
- Schmidt, S. Imam From Va. Mosque Now Thought to Have Aided Al-Qaeda [Electormic resource] / S. Schmidt // Washington Post. – 2008. – 27 February. – 3 p. – Mode of access: https:// www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2008/02/26/ AR2008022603267.html. – Date of access: 15.04.2023.
- 6. *Кошелева, Н. В.* Формирование нового подхода к изучению мусульманской общины в США в начале XXI века / Н. В. Кошелева // Известия Смоленского государственного университета. 2015. № 2 (30). С. 289–300.
- Muslim World League Journal Features Anti-Semitic Cover Story [Electronic resource] // The Global Muslim Brotherhood Daily Watch. – 2009. – 24 September. – Mode of Access: https://www. globalmbwatch.com/2009/09/24/muslim-world-league-journal-features-anti-semitic-cover-story/. – Date of access: 12.06.2023.
- 8. Hays, T. FBI Eyes NYC 'Charity' in Terror Probe [Electronic resource] / T. Hays // The Associated Press. 2004. 26 February. Mode of access: https://www.washingtonpost.com/wp-dyn/articles/A9947-2004Feb26.html. Date of access: 24.06.2023.

рошее знание исламского богословия и английского языка позволило ему умело оперировать понятиями обоих миров и системно критиковать США и предложенный американцами нарратив умеренного «демократического» ислама – тот самый нарратив, который с 1990-х гг. старательно формировали не только власти США, но и в немалой степени американские мусульмане. Именно по этой концепции «умеренного ислама» Аулаки нанес весьма чувствительный удар. Он указывал на противоречие между западной формой государственного устройства и халифатом, светской законодательной базой, созданной людьми и религиозным законом, имеющим истоки в Боге, а также критиковал двойной стандарт в отношении методов политического действия - «легитимного» насилия со стороны западных государств и «нелегитимности» использования тех же методов мусульманами.

Мысли таких идеологов современного джихадизма, как Аулаки, требуют дальнейшего пристального изучения. Попытки американских властей и спецслужб запретить наследие исламистских идеологов в интернете приводят к тому, что их материалы распространяются через закрытые форумы и социальные сети. Идеи Аулаки повлияли не только на джихадистов, его логика и аргументация импонируют и умеренным мусульманам. Его нарратив продолжает жить, вовлекая отдельных мусульман в радикальные исламистские организации.

## REFERENCES

- Stern, J.; Berger, J. M. ISIS: The State of Terror / J. Stern, J. M. Berger. – USA: New York: Ecco Press, an imprint of Harper Collins Publishers, 2015. – XXII, 385 p.
- Berger, J. M. Jihad Joe: Americans Who Go to War in the Name of Islam / J.M. Berger. – Washington: Potomac Books. – 2011. – XIII. 265 p.
- Shane, S. Objective Troy: A Terrorist, A President, and the Rise of the Drone / S. Shane. – New York: Tim Duggan Books, 2015. – XVI, 396 p.
- Internet Archive [Electronic resource]. Mode of access: https:// archive.org/search?query=Awlaki. – Date of access: 12.06.2023.
- Schmidt, S. Imam From Va. Mosque Now Thought to Have Aided Al-Qaeda [Electormic resource] / S. Schmidt // Washington Post. – 2008. – 27 February. – 3 p. – Mode of access: https:// www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2008/02/26/ AR2008022603267.html. – Date of access: 15.04.2023.
- 6. *Кошелева, Н. В.* Формирование нового подхода к изучению мусульманской общины в США в начале XXI века / Н. В. Кошелева // Известия Смоленского государственного университета. 2015. № 2 (30). С. 289–300.
- Muslim World League Journal Features Anti-Semitic Cover Story [Electronic resource] // The Global Muslim Brotherhood Daily Watch. – 2009. – 24 September. – Mode of Access: https://www. globalmbwatch.com/2009/09/24/muslim-world-league-journal-features-anti-semitic-cover-story/. – Date of access: 12.06.2023.
- Hays, T. FBI Eyes NYC 'Charity' in Terror Probe [Electronic resource] / T. Hays // The Associated Press. – 2004. – 26 February. – Mode of access: https://www.washingtonpost.com/wp-dyn/articles/ A9947-2004Feb26.html. – Date of access: 24.06.2023.

Гісторыя 43

- The 9/11 Commission Report [Electronic resource] / National Commission on Terrorist Attacks Upon the United States. – XVIII, 567 p. – Mode of access: https://govinfo.library.unt.edu/911/ report/911Report.pdf. – Date of access: 12.06.2023.
- Awlaki San Diego arrest 1996 [Electronic resource] / FBI document (unclassified document). – 2012. – 12 April. – P. 436 – 439. – Mode of access: https://nsarchive2.gwu.edu/NSAEBB/NSAEBB529-Anwar-al-Awlaki-File/documents/2a)%20Awlaki%20San%20 Diego%20arrest%201996.pdf. – Date of access: 22.05.2023.
- Urging the issuance of a certificate of loss of nationality for Anwar al-Awlaki. Resolution 1288 [Electronic resource] // GovInfo (service of the United States Government Publishing Office). Mode of access: https://www.govinfo.gov/content/pkg/BILLS-111hres1288ih/html/BILLS-111hres1288ih.htm. Date of access: 24 06 2023
- From USPER Anwar Aulaki and [] to the Wadi Abia Safehouse in Yemen, as of March 2010 [Electronic document]. – Document no. 6129529 / Federal Bureau of Investigation Information report, not finally evaluated intelligence. – FBI Washington. – 2012. – 12 June. – 4 p. // Internet Archive. – Mode of access: https://archive. org/details/20120612fbiawlakikhanwarsame/mode/2up. – Date of access: 12.04.2023.
- Awlaqi, A. The Battle of Hearts and Minds. A speech delivered by Sheikh Anwar Al Awlaki [Electronic resource] / A. Awlaqi // Dar Al Murabiteen publications. – 27 p. – Mode of access: https://www. kalamullah.com/Books/Battle%20of%20the%20Hearts%20 and%20Minds.pdf. Date of access: 12.06.2023.
- Interview: Anwar al-Awlaki [Electronic resource] // Aljazeera. –
   2010. 7 February. Mode of access: https://www.aljazeera. com/news/2010/2/7/interview-anwar-al-awlaki. Date of access: 13.06.2023.

 The 9/11 Commission Report [Electronic resource] / National Commission on Terrorist Attacks Upon the United States. – XVIII, 567 p. – Mode of access: https://govinfo.library.unt.edu/911/ report/911Report.pdf. – Date of access: 12.06.2023.

- Awlaki San Diego arrest 1996 [Electronic resource] / FBI document (unclassified document). – 2012. – 12 April. – P. 436 – 439. – Mode of access: https://nsarchive2.gwu.edu/NSAEBB/NSAEBB529-Anwar-al-Awlaki-File/documents/2a)%20Awlaki%20San%20 Diego%20arrest%201996.pdf. – Date of access: 22.05.2023.
- Urging the issuance of a certificate of loss of nationality for Anwar al-Awlaki. Resolution 1288 [Electronic resource] // GovInfo (service of the United States Government Publishing Office). Mode of access: https://www.govinfo.gov/content/pkg/BILLS-111hres1288ih/html/BILLS-111hres1288ih.htm. Date of access: 24.06.2023
- From USPER Anwar Aulaki and [] to the Wadi Abia Safehouse in Yemen, as of March 2010 [Electronic document]. – Document no. 6129529 / Federal Bureau of Investigation Information report, not finally evaluated intelligence. – FBI Washington. – 2012. – 12 June. – 4 p. // Internet Archive. – Mode of access: https://archive. org/details/20120612fbiawlakikhanwarsame/mode/2up. – Date of access: 12.04.2023.
- Awlaqi, A. The Battle of Hearts and Minds. A speech delivered by Sheikh Anwar Al Awlaki [Electronic resource] / A. Awlaqi // Dar Al Murabiteen publications. – 27 p. – Mode of access: https://www. kalamullah.com/Books/Battle%20of%20the%20Hearts%20 and%20Minds.pdf. Date of access: 12.06.2023.
- Interview: Anwar al-Awlaki [Electronic resource] // Aljazeera. –
   2010. 7 February. Mode of access: https://www.aljazeera.com/news/2010/2/7/interview-anwar-al-awlaki. Date of access: 13.06.2023.